令和2年度 旭川市東光公民館地域フォーラム開催結果

日 時 令和2年9月24日(木) 10:00~11:00

場 所 東光公民館「第1・第2講座室」

参加者数 27名

•生涯学習登録団体, 地域町内会

地域包括支援センター

内 容 第1部 公民館事業について

1 旭川市公民館の事業方針

2 東光公民館の事業展開について

3 次年度の公民館事業について

第2部 参加者からの質問と意見交換

1 アンケートについて

2 公民館事業について

3 地域の課題等について

※進行 次第に基づき、東光公民館長が進行







概要

東光公民館長の開会挨拶で、公民館地域フォーラム開催の趣旨、目的について説明を行い次第に基づき、フォーラムを開始した。

第1部 公民館からの説明

東光公民館長から,東光公民館の令和元年度の事業活動実績及び利用状況,令和2年度の事業計画の説明を行うとともに,次年度の事業展開の考え方(今年度実施事業を基本に,人気のない講座の見直し,受講者が興味を持つ事業の検討や,ITシルバークラブと連携したIT関係講座の継続検討,高齢者学習では前年度に続いて東光地域包括支援センター,東光南地区社会福祉協議会,市民委員会との共催で実施している「東光南地区ふれあいサロン」を継続すること,今年初めて実施して人気のあった「足もみ健康講座」「幸せ笑いヨガ」の継続実施,また今年度は開催中止とした「東光公民館フェスティバル」について,利用団体連絡協議会との共催による9月実施に向けて検討していく等々について説明。

意見・質問なし

第2部 参加者からの質問と意見交換

- 1 (1) 昨年実施した東光公民館利用者アンケートの集計結果及び記載意見, 別添配布の「意見交換の視点」、その裏面に掲載の「公民館とは」と、令和2年度に実施した(R2年8月15日~9月14日)「東光公民館利用者アンケート」結果(過去5年間の推移と傾向等)及び利用者からの要望・意見等【駐車スペース拡大/多数意見、机の入替えに感謝/多数意見, 椅子取替・改善/多数意見, 各部屋冷房の設置/多数意見,洋式トイレの増, カーテン取替, 照明器具のLED化, 学習室に姿鏡の設置等々】のほか、駐車スペースでは東光公民館の1日平均利用者が100名を超えており極めて不十分であることから引き続き改善を求めていくことと, 長テーブルの取替えが反映され, 施設・備品類が良い・概ね良いで対前年比で17%増の91.0%となったものの年々利用者の高齢化と施設の狭隘・老朽化・経年劣化の中で, 利用者が少しでも活動しやすい環境に向け椅子の取替, 冷房の設置は喫緊の課題であり, 強い要望であることから引き続き要求する旨説明。
 - (2)長テーブル取替(40脚)と配置内訳<第1・第2講座室(20脚), 学習室(13脚), 多目室(7脚)>の説明と, 取扱いの注意(既に1台倒れて板が壊れ取り替えたこと, 2台程度倒して机の端が傷ついていること等が起きており, 倒れやすく, 壊れやすいため運搬に注意することと怪我しないこと等々)及び各部屋の配置場所について別添図面に基づき説明。
 - 2 公民館事業については、人気の無い講座や、受講者の増に繋がる講座等今年度の実施経過を踏まえ事業の拡大見直しや実施時期等を検討すること、家庭教育では引き続き「親子ふれあい陶芸」「子育て講座(親子で楽しむタッチケア)」等を実施するほか夏休み・冬休み期間の新た、な講座実施の検討、青少年教育では「英語にチャレンジ」「英語を学ぼう」等の事業を中止して学校との連携による新規事業の検討や、成人学習では、受講者から好評のITシルバークラブと連携して実施したパソコン・デジカメ等のIT関係講座の継続実施、高齢者学習では、次年度も、東光地域包括支援センター、東光南地区社会福祉協議会、東光南地区市民委員会との共催で「東光南地区ふれあいサロン」を実施する旨説明。

また、今年度新型コロナウイルス感染症対策で中止した東光公民館利用団体連絡協議会との共催で実施の「東光公民館フェスティバル」については、来年度は9月に2日間の日程で開催していくことで連絡協議会に意見反映していくこと等について説明を行い東光公民館事業や評価改善すべき点地域の課題を自由に発言していただいた。

- (1) 公民館事業について 意見・質問なし
- (2) 地域の課題等について 意見・質問なし
- (3) その他

(質 問)

〇樹木の伐採. 剪定について

今年9月に駐車場の樹木1本と公民館正面の樹木3本の剪定が行われたが、どういう経過で実施することになったのか伺いたい。

(公民館)

●自分が公民館にきてから公民館正面や近郊の木が生い茂っており,カラスが巣をつくる絶好の場所だと思った。これまで何度か公民館施設を所管する住宅課に相談し、カラスの巣の撤去をお願いしたことがある。昨年,駐車場横に生えている樹木の枝が駐車場の中までのびたこと,また正面の樹木3本にカラスの巣ができて利用者(特に小学生)を威嚇して危険であること等から、強く要望したが,予算がないため次年度に検討していくことで年を越してしまった。今年度になってカラスの雛が飛び回り、負傷する等で親ガラスの威嚇が激しかったため、その旨を住宅課に伝え、カラスの巣を撤去したが、根本的な解決とはならないため木の伐採及び剪定をしていただくこととなった。

- 〇カーテンの取替えは予算の関係でなんとも言えないと思うが、現在のカーテンは端がボロボロでつぎはぎだらけで、衛生的に良くない。遮光カーテンでなく、低廉な普通のロール式カーテンでも良いのではないか。
- ●カーテンはサークルの人たちが遮光カーテンを求めている。 確かに普通の品物は低廉であるが、この場で良いとは判断できない。 活動的に光を遮断しなければならないサークルもあるので、意見を聞きながら調整していく こととなる。

(参加者総意の意見・要望)

- 1 駐車場は絶対数少ないので駐車場の増は絶対に確保してほしい。 公民館8台,集会所11台のほか,あと10台程度の確保は必要である。
- 2 参加者からの強い要望として、今回実施した東光公民館利用者アンケート調査で施設・貸出物品に対する意見に掲載した内容は、毎年同じ要望を出しており、今年ようやくテーブルが取替えられ評価できるが、年々計画的に改善を図っていくようにして欲しい。特に、冷房の設置といすの取替・改善は喫緊の課題であり、「強く旭川市に求めて早急に改善を図って欲しい。」との参加者総意の意見であった。
- 3 会員・利用者が高齢化しており、高齢者に配慮した施設環境を整備してほしい。 洋式トイレを増やすとか、いすの改善。(つぎはぎだらけで、重たいので軽量で運びやすい イスに取り替えて欲しい。) また、今年は特に暑い日が続いたためエアコンの設置は公民館では絶対に必要であり、 熱中症対策のためにも必置。
- 4 カーテンの取替も絶対必要である。(ぼろぼろで衛生的によくない。)

貴重な御意見・御提言をいただき,誠にありがとうございました。

昨年度までにいただいた皆様からの御意見を受け、本年度も出来るところから改善 を行って参りました。

主な改善点として、自動ドアの取替をはじめ、最大の課題でありました会議や講座などで使用する長机についてキャスター付きの机を40脚入れ替えることができ、運搬時の負担を軽減することができました。

また, カラスの威嚇対策では市営住宅を所管している住宅課の御協力をいただき, 正面の樹木剪定と駐車場まで生い茂っている樹木の伐採を行う等, 環境整備を図ることができました。

今後とも利用者の方の利便性の向上に努めて参りたいと考えております。

今回いただきました御意見等につきましては、今後の東光公民館運営に反映していく よう努めてまいります。

今後とも, 東光公民館の運営に御理解と御協力を賜りますよう, よろしくお願い申し上げます。

旭川市東光公民館

- ❖住所 旭川市東光10条3丁目3-14
- ◆電話 0166-35-1708(FAX0166-35-8919)
- ♦e-mail toko_ph@city. asahikawa. hokkaido. jp